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 ؟كيف يكتب حرف الهمسة

تكتب الهمزة منفردة أو ممترنة بأحد حروف العلة حسب مكانها فً الكلمة وحركتها وحسب نوع الحرف الذي لبلها وحركته 
 هو الألرب إلى الرئتٌن.فمن ألصى الحلك  الهمزة هو الأسهل لأن مخرجهحرف رغم أن لفظ . ممٌتةإملائٌة  مما ٌسبب أخطاء

 الكلمةالهمسة في أول  -1

 همزة)ا( فً حالة  أو ألفاً غير مهموزة( ، إبنمثل )أبَ همزة القطع)أ، إ( فً حالة ألفاً مهموزةً  تكتب الهمزة في أول الكلمة
(، وتكتب تحت الألف حدأ  جبل ) كما فً( أو مضمومة حمد)أَ  كما فً مثل )البٌت(. وتكتب فوق الألف إذا كانت مفتوحة الوصل

 .متحركة بمد فتحإذا كانت  بدلاً من )ءامن( )آمن(كلمة ً كما ف كألف يعلوها مدّةوتكتب  (.حسان)إ   فًكما إذا كانت مكسورة 

 الهمسة في وسط الكلمة -2

تكتب الهمزة فً وسط الكلمة حسب حركتها وحركة الحرف الذي لبلها وحسب نوع الحرف الذي لبلها إذا كان حرفاً صحٌحاً 
 متصلاً أو منفصلاً.أو حرف علة أو إذا كان حرفاً 

 إذا غلب عليها الفتح في الحالات التالية:على ألف وسط الكلمة في فتكتب الهمزة 

 .)رأس()بأس( وبعد فتح مثل  ساكنةإذا كانت أو  بعد فتح مثل )سأل( أو بعد صحٌح ساكن مثل )مسألة( مفتوحةإذا كانت 

 في الحالات التالية:إذا غلب عليها الضم على واو وسط الكلمة في وتكتب الهمزة 

 بعد صحٌح ساكن مثل )مسؤول( أو بعد فتح أو مد فتح مثل )مؤونة( و )تساؤل( أو بعد ضم مثل )رؤوس( مضمومةإذا كانت 
 .و)مؤتة( )لؤلؤ()بؤس( وبعد ضم مثل  ساكنةإذا كانت أو  بعد ضم مثل )سؤال( مفتوحةإذا كانت  أو

 )نبرة( إذا غلب عليها الكسر في الحالات التالية: منقوطةغير  على ياءوسط الكلمة في وتكتب الهمزة 

بعد ساكن مثل )أسئل ة( أو بعد فتح أو مد فتح مثل )زئٌ ر( أو )صائ م( أو بعد ضم مثل )س ئ ل( أو بعد كسر  مكسورةإذا كانت 
ئٌن( أو كانت  ئ ن( مضمومة)خطٌئة( أو كانت بعد كسر أو مد كسر مثل )ف ئة( و مفتوحةمثل )متك  إذا  وأ بعد كسر مثل )شاط 

 .و)فئران( )ب ئر(ئسَ( و)ببعد كسر مثل  ساكنةكانت 

 بعد مد فتح مثل )عباءة( أو بعد مد ضم مثل )مروءة(. مفتوحةإذا كانت  منفردة وسط الكلمةفي وتكتب الهمزة 

 .فتحمتحركة بمد إذا كانت  دلاً من )لرءان(( بلرآنكما لً )كألف يعلوها مدّة  وسط الكلمةفً  وتكتب الهمزة

 الهمسة في آخر الكلمة -3

مثل )ماء( و)سوء(  حرف علة بعدمثل )جزء ودفء و شًء( أو  بعد ساكنإذا ولعت  منفردةوتكتب الهمزة في آخر الكلمة 
ئ(. وتكتب فوق حرف علة)فًء( و  حسب حركة ما لبلها مثل )لرَأ( و )ل ؤل ؤ( و )شاط 

 الهندسية الهمسة في الحروف -4

 ،الوصل ندعلفظ لا ٌي الذو ،فً أول الكلمة الوصل ةهمزحرف كتب وٌ .(x) هكذاالصوتي الهندسي يكتب حرف الهمزة 
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